(ملخص مناور لمادة النحو - م4)
بسم الله الرحمن الرحيم وبه نستعين
الحلقة الأولى
التعدي واللزوم
المتعدي(المجاوز) : هو الذي ينصب المفعول به بدون واسطة (أكل –أكرم – سمع - ضرب)

اللازم(القاصر): هو الذي لا ينصب المفعول به بنفسه (ذهب – جلس – خرج – شرف)

أقسام الأفعال من حيث التعدي واللزوم:

1. ما لا يوصف بتعدي ولا لزوم مثل : (كان وأخواتها)
2.  المتعدي : أقسامه
1. إلى مفعول واحد مثل (أكرم ) وهو يشمل أكثر الأفعال
2. إلى مفعولين وهو قسمان 
1) ما يتعدى إلى مفعولين أصلهما المبتدأ والخبر (ظن وأخواتها)
2) ما يتعدى إلى مفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر(أفعال المنع والمنح) مثل أعطى  و كسى
3. إلى ثلاثة مفاعيل مثل (أعلم – أرى )
3. اللازم مثل ( ذهب – جلس )
علامات الفعل المتعدي :

1. أن ينصب ها الضمير مثل زيد أكرمته (ينصب الهاء العائدة على اسم سابق وليست العائدة على مصدر) مثل الخروج خرجته . وهذه الهاء مفعول مطلق
2. أن يصاغ منه اسم مفعول تام (أكرم .. الضيف مكرم )أما اللازم فلا يصاغ منه اسم مفعول تام فيقال (البيت مجلوس فيه ) فلا بد من إضافة الجار والمجرور
علامات الفعل اللازم:

1. ألا ينصب هاء الضمير بنفسه (الدرس فرحت به)
2. ألا يصاغ منه اسم مفعول تام (البيت مجلوس فيه)
3. أن يكون على وزن فَعُلَ مثل شرف – إفْعَللّ مثل اقشعر – افْعَللَ مثل احرنجم – افعلا مثل احرنبى – تفعلل مثل تدحرج – افعلّ مثل احمرّ )
4. ما يدل على معنى ( طبيعة مثل حسن – عرض مثل مرض – مطاوعة مثل انكسر – نظافة أو دنس مثل طهر أو قبح)
الحلقة الثانية
 هل يمنع الفعل اللازم من نصب غير المفعول به ؟
· لا يمنع من نصب الظرف  مثل (خرجت يوم الخميس)

· لا يمنع من نصب المفعول المطلق مثل (خرجت خروجا)

· لا يمنع من نصب المفعول لأجله مثل (خرجت لأجل التأخر)
هل يجوز حذف حر الجر وبقاء عمله؟
· لا يجوز مثل (جلست في البيت) لا يجوز جلست البيت . وما ورد فهو شاذ
هل يجوز حذف حرف الجر ونصب ما بعده؟
· يجوز قياسا بشرط أمن اللبس قبل (أن و أنّ و كي) مثل أو عجبتم أن جاءكم  . وأصلها  أو عجبتم من أن جاءكم وتكون أن ما بعدها في محل نصب وقال غير ابن هشام في محل جر وهو الصحيح
· يجوز سماعا
1. في النثر مثل (شكر – نصح – دخل – سكن ) مثل (لأقعدن لهم صراطك المستقيم ) والأصل في صراطك المستقيم
2. في الشعر مثل بيت جرير (تمرون الديار ) والأصل تمرون بالديار فيكون منصوب على نزع الخافض 
هل يمكن أن يكون اللازم متعدي؟
نعم ويكون ذلك بوسائل :

1. دخول همزة التعدية على الفعل (أذهبت زيدا )
2. التضعيف لعين الفعل (التشديد) (فرّحت زيدا)
3. إضافة ألف فاعَلَ على وسطه (جالست عليا ) 
4. إضافة الهزة والسين والتاء (استقبحته)
الحلقة الثالثة
المفعول به : هو ما وقع عليه فعل الفاعل.

كيف يعرف المفعول الأول للفعل المتعدي الذي ينصب مفعولين؟
1. أن يكون كونه مبتدأ في الأصل مثل (ظننت زيدا قائما)
2. ما كان فاعلا في المعنى فهو المفعول الأول وما كان مفعولا به في المعنى فهو المفعول الثاني مثل(أعطيت الفقير ثوبا)
3. إذا دخل الجار على أحد المفعولين فهو المفعول الثاني(اخترت زيدا من القوم)
ما حكم تقدم احد المفعولين على الآخر؟
الأصل الجواز (أعطيت زيدا درهما ) ويجوز (أعطيت درهما زيدا)

وقد يجب تقدم الأول في مواضع:

1. إن خيف اللبس مثل (أعطيت زيدا عمرا)
2. إذا كان الثاني محصورا مثل (ما أعطيت زيدا إلا درهما)(إنما أعطيت زيدا درهما)
3. أن يكون الأول ضمير والثاني اسما ظاهرا (أعطيتك درهما)

وقد يجب تقدم الثاني في مواضع:

1.  أن يتصل بالمفعول الأول ضميرا يعود على المفعول الثاني (أعطيت المال مالكه)
2. إذا كان المفعول الأول محصورا مثل (ما أعطيت الدرهم إلا زيدا)
3. أن يكون المفعول الأول اسما ظاهرا والمفعول الثاني ضميرا مثل (الدهم أعطيته زيدا)
هل يجوز حذف المفعول به؟
نعم يجوز وذلك لأغراض
1. لفظي 
1. (الاختصار) مثل (فإن لم تفعلوا) والمعنى تفعلوه
2. تناسب الفواصل (وما قلى ) أي قلاك
2. معنوي
1. للاحتقار مثل (كتب الله لأغلبن) والمفعول الكافرين وهو محذوف 
2. للاستهجان مثل (ما رأى مني) أي العورة
ولكن أحيانا يمتنع حذف المفعول به وذلك في مواضع:

1. إذا كان محصورا (إنما أكرمت عليا)
2. إذا كان جوابا لسؤال (من أكرمت؟ أكرمت عليا)
الحلقة الرابعة
هل يجوز حذف ناصب المفعول به(العامل)؟
نعم يجوز في مواضع:

1. إذا علمنا الفعل من دليل حالي مثل (رجل يرمي فتقول ( الشجرة)) يعني ارم الشجرة
2. إذا علمنا الفعل من دليل مقالي مثل (وقيل للذين اتقوا ماذا أنزل ربكم قالوا خيرا ) يعني أنزل خيرا
وأحيانا يجب حذف الفعل في مواضع:

1. قياسا وذلك في مواضع
1. في النداء مثل (يا طالب العلم) أي أدعو طالب العلم وهذا أصله وإلا هو منادى
2. في التحذير والإغراء مثل (السيارة السيارة) يعنى احذر السيارة أو (الصلاة الصلاة) أي الزم الصلاة ومثل (إياك والكذب) ومثل (الكرم والأخلاق) يعني الزم 
3. الاختصاص مثل (نحن طلاب العلم نحب القراءة) يعني أخص طلاب العلم
4. الاشتغال الفعل ناصب لضمير الاسم المتقدم  مثل (زيدا أكرمته) يعني أكرمت
2. سماعا
مثل ( الكلاب على البقر) أي أرسل الكلاب ومثل (أحشفا وسوء كيله) أي أتبيع حشفا 

مثل (انتهوا خيرا لكم) أي وأتوا خيرا 
مثل (أهلا وسهلا) أي أتيت أهلا ووطئت سهلا
الحلقة الخامسة
المفعول المطلق مثل (ينسفها ربي نسفا)

كيف أعرف المفعول المطلق؟
1. أن يكون مصدرا في الأصل (اسم الحدث الجاري على الفعل) مثل كتب المصدر الكتابة أو هو التصريف الثالث للفعل
2. أن يكون منصوبا 
3. أن يكون من لفظ الفعل الأول
سبب تسميته : لأنه هو الذي يصدق عليه اسم المفعول صدقا غير مقيد  بجار ومجرور 

المفعول المطلق : اسم يؤكد عامله أو يبين نوعه أو عدده وليس خبرا ولا حالا
أغراض المفعول المطلق (فوائده):

1. تأكيد العامل مثل (يصدون عنك صدودا)(ويخرجكم إخراجا)
2. بيان النوع ويحصل بالوصف مثل (فاصبر صبرا جميلا) أو بالإضافة  مثل (جلست جلوس طلاب العلم) أو تقرنه بأل الجنس مثل (ضربته الضرب) (فيعذبه الله العذاب الأكبر)(وأنبتها نباتا حسنا)
3. بيان العدد ( فدكتا دكته واحدة)
ما هو العامل في المفعول المطلق؟
1. الفعل مثل (وكلم الله موسى تكليما)
2. الوصف (اسم الفاعل – اسم المفعول – الصفة المشبهة ) مثل (والصافات صفا) ومثل (محمد مسرورا سروا كبيرا) مثل (أراك فرحا فرحا غامرا)
3. المصدر مثل (جزاءكم جزاءا مفورا)
الحلقة السادسة
هل يمكن أن يكون المفعول المطلق ليس مصدرا؟
نعم فهناك أشياء تنوب عن المصدر وهي:

1.  صفة المصدر مثل (وقفت طويلا) أي وقفت وقوفا طويلا , فحذف المصدر ونابت صفته عنه(وذكر الله كثير)
2. ضمير المصدر مثل( ضربته ضربا لا أضربه إلا المجرم) أي الهاء في أضربه عائده على المصدر ضربا وهي تعرب في محل نصب مفعول مطلق. (فإني عذابا لا أعذبه أحدا من العالمين)
3. الإشارة إلى المصدر مثل (أكرمته ذلك الإكرام) أي ذا اسم إشارة مفعول مطلق .
4. المرادف للمصدر مثل (قعدت جلوسا) أي جلوسا مفعول مطلق
5. المشارك للمصدر في المادة(الحروف الأصلية) ويشمل
1. اسم المصدر مثل (اغتسل غسلا) وهو اسم يدل على المعنى الذي يدل عليه المصدر(الحدث) ولكن حروفه أقل (كلاما – الصلاة – عطاء)
2. اسم عين مثل (والله أنبتكم من الأرض نباتا) المصدر إنباتا
3. مصدر لفعل آخر مثل (وتبتل إليه تبتيلا) المصدر تبتلا أما تبتيلا مصدر بتل
6. ما دل على نوع منه (قعد القرفصاء) (رجع القهقراء)
7. ما دل على عدد المصدر (ضربته ضربتين) (ضربته عشر ضربات) (فاجلدوهم ثمانين جلدة) ثمانين هي المفعول
8.  ما دل على آلة المصدر (ضربته سوطا) أي ضربا بسوط
9. كل مضافة إلى المصدر مثل (أحببته كل الحب) (فلا تميلوا كل الميل )
10. بعض مضافة للمصدر مثل (ضربته بعض الضرب)(ولو تقول علينا بعض الأقاويل)
11. جميع مضافة للمصدر (أحببته جميع الحب)
12. اسم شرط أو استفهام مضاف للمصدر مثل (أي عمل تعمل تربح)(ما تعمل تربح)
الحلقة السابعة
هل يجوز تثنية المصدر الذي وقع مفعولا مطلقا أو جمعه؟
· إذا كان مؤكدا فلا يثنى ولا يجمع. 
· إن كان مبينا للعدد مختوما بتاء الوحدة جاز تثنيته وجمعه مثل (ضربته ضربه) فيجوز ضربتين وضربات
· إذا كان مبينا للنوع فيه خلاف والمشهور الجواز مثل ( سرت سيري زيد الحسن والقبيح) (وتظنون بالله الظنونا)
هل يجوز حذف عامل المصدر؟
· المصدر المؤكد لا يجوز حذف عامله
· أما المصدر المبين للنوع أو العدد يجوز بشرط أن يدل عليه دليل حالي أو مقالي مثل(قدوما مباركا) أي قدمت قدوما مباركا ودل عليه حال القادم من السفر وكمثل (لو قال لك شخص ما جلست فقلت (جلوسا طويلا) فدل عليه المقال
المصدر النائب عن فعله: 

مثل (شكرا – حسنا – عفوا – وداعا )

وهو أنواع :

1. مصدر يقع موقع الأمر مثل (قياما لا جلوسا) أي قم قياما  ويحذف الفعل وجوبا
2. مصدر يقع موقع الدعاء مثل (سقيا ) أي سقاه الله سقيا (بعدا – تبا – سحقا) وبعضها ليس لها فعل (وليه— ويحهه)
3. مصدر يقع بعد الاستفهام(أتوانيا وقد جد الناس) أي توانى توانيا وحذف الفعل وجوبا (أغدة كغدة البعير)
4. مصدر مسموع مثل (سبحان الله – معاذ الله – سمعا وطاعة – حمدا لله وشكرا – عجبا لك – لبيك – سعديك – حنانيك )
5. مصدر يقع تفصيلا لمجمل قبله مثل (فشدوا الوثاق فإما منا بعد وإما فداء) فمنا مصدر وقع تفصيلا لما قبل
6. مصدر يقع مؤكدا لمضمون الجملة قبلة مثل( لكل علي الوفاء بالعهد حقا) أي أحقه حقا (لا أفعله البتة) (هذا خبر صحيح قطعا) 
والحذف لأفعالها جميعا وجوبا
الحلقة الثامنة
ما حكم حذف العامل فيما يأتي مع بيان السبب:

1. سفرا سعيدا (الحذف جائز لدلالة الحال عليه)
2. عودا حميدا (الحذف جائز لدلالة الحال عليه)
3. اصابتين (جائز لدلالة الحال عليه)
4. صبرا على  المصيبة يا أخي (الحذف واجب لأنه مصدر يقع موقع الدعاء)
5. اللهم نصرا للمسلمين وسحقا للكافرين (الحذف واجب لأنه مصدر يقع موقع الدعاء)
6. (والذين كفروا فتعسا لهم ) (الحذف واجب لأنه وقع موقع الدعاء)
7. وقيل بعدا للقوم الظالمين (وجوبا لأنه وقع موقع الدعاء)
ما الغرض من المفعول المطلق فيما يلي:

1. صنعت صنع الحكماء (مبين للنوع)
2. جد كل الجد (مبين للنوع)
3. ضربته سوطا (مبين للنوع)
4. سرت سيرتين (مبين للعدد)
5. سرت سير ذي رشد(مبين للنوع)
6. إن نظن إلا ظنا (مؤكد)
ما هو النائب عن المصدر في الانتصاب عن المفعولية فيما يلي:

1. توضأت وضوءا (اسم المصدر)
2. اكتال كيلا(اسم المصدر)
3. إن تستغفر لهم سبعين مرة( عدد المصدر)
4. ضربته جميع الضرب (محمول على كل المضافة للمصدر)
5. أترفض ذلك الرفض (اسم الإشارة)
6. نأى بعدا ( مرادف المصدر)
7. جاء قدوما ( مرادف المصدر)
ما نوع  العامل في المفعول المطلق في الأمثلة التالية:

1. حفظت الدرس حفظا (الفعل)
2. الخبر مأكول أكلا ( وصف وهو اسم مفعول)
3. جاءوا به محمولا حملا ( وصف وهو اسم مفعول)
4. مشكورا شكرا (وصف وهو اسم مفعول)
5. قديم قدم الإنسان (وصف وهو صفة مشبهة)
6. أنا قارئ للدرس قراءة متأنية ( وصف وهو اسم فاعل)
7. أعجبني فهمك للدرس فهما سريعا(المصدر)
الحلقة التاسعة
المفعول له (لأجله – من أجله)

مثل (قمت إجلالا لوالدي)

كيف تميزه عن غيره من المفاعيل؟
1. هو علة وسبب للعامل (جواب لماذا ؟)
2. أنه مصدر(اسم الحدث الجاري على الفعل)(التصريف الثالث للفعل)
3. صحة تقديم اللام قبله
4. أن العامل فيه من غير لفظه
المفعول لأجله : هو المصدر القلبي الذي يذكر لبيان ما فعل الفعل من لأجله.

ومعنى قلبي : إشارة إلى أنه قلبي غالبا
(تناولت الدواء رغبة في الشفاء) (يجعلون أصابعهم في آذانهم من الصواعق حذر الموت)

شروط المفعول لأجله:

1. كونه مصدرا 
2. كونه قلبيا (وهذا عند بعضهم ) ضربت المذنب تأديبا له (فهذا ليس قلبيا عند البعض) ومثله (إن كنتم خرجت جهادا في سبيلي)
3. كونه علة(سبب)
4. إتحاده مع العامل فيه في الوقت فلا يجوز (أكرمت أمس للطمع في معروفك غدا)
5. إتحاده مع العامل فيه في الفاعل فلا يجوز (سأقرأ معك البحث رغبتك في ذلك) وهو ليس شرط عند البعض ومثلوا له (وهو الذي يريكم البرق خوفا وطمعا)
ما الحكم إن فقد الاسم شرطا من الشروط السابقة؟
يجب جبره بحرف التعليل مثل (والأرض وضعها للأنام) فجرت الأنام باللام وجوبا.

(دخلت النار امرأة في هرة) جرت هرة لأنها ليست مصدرا
(ولا تقتلوا أولادكم من إملاق ) جر لأنه ليس قلبيا بعكس (ولا تقتلوا أولادكم خشية إملاق) فهذا قلبي
(أقم الصلاة لدلوك الشمس) جر لأن وقت الإقامة يختلف عن وقت الدلوك وفاعل الإقامة الشخص وفاعل الدلوك هي الشمس
ما هي حروف الجر التي يجر بها ؟
(اللام وهي الأكثر – في – من – الباء)

الحلقة العاشرة
هل يجوز جر الاسم إذا استوفى الشروط لكونه مفعول لأجله؟
نعم يجوز ذلك وتعربه جار ومجرور
هل جره قليل أو كثير؟
حسب حال المفعول لأجله:

· فإن كان مجردا من أل والإضافة (زرتك حبا لك) فالأكثر نصبه وجره قليل
· فإن كان مضاف ( هربت خوف الأسد) فيستوي الجر والنصب
· فإن كان مقترن بأل (قعد عن الحرب الجبن)فالأكثر جره ونصبه قليل فنقول (للجبن)(واخفض لهما جناح الذل من الرحمة)
أمثلة على المفعول له:

1. زرتك طمعا في برك 
2. ومثل الذين ينفقون أموالهم ابتغاء مرضاة الله
3. يغضي حياء ويغضى من مهابته
4. ومن الناس من يشري نفسه ابتغاء مرضاة الله 
5. وأغفر عوراء الكريم ادخاره وأصفح عن شتم اللئيم تكرما
أيهما أكثر النصب أو الجر فيما يأتي:

1. وأخفض لهما جناح الذل من الرحمة . الأكثر الجر لأنه مقترن بأل
2. لو أنزلنا هذا القرآن على جبل لرأيته خاشعا متصدعا من خشية الله. متساوي لأنه مضاف
المفعول فيه (الظرف)

مثل (صمت يوم الخميس) يوم : مفعول فيه (انتظرتك عند الجامعة صباحا) صباحا : مفعول فيه
سمي مفعولا فيه لأن الفعل يفعل فيه وسمي ظرفا لأنه الظرف الذي يحوي الفعل
كيف يمز المفعول فيه؟
1. لابد أن يكون زمانا أو مكانا
2. أن يكون منصوبا (ما لم يكن مبنيا)
3. أن يكون بمعنى في (يسافر الناس صيفا) أي في الصيف. (صعدت فوق السطح) أي في الجهة
المفعول فيه (الظرف) : هو اسم يدل على زمان وقوع الفعل أو مكانه ويتضمن دائما معنى في.

أمثلة :

1. (وترغبون أن تنكحوهن) ليست مفعولا فيه لأنها ليست ظرف
2. (يخافون يوما) ليس مفعولا فيه لأنه لا يتضمن معنى في
3. دخلت الدار – سكنت البيت : ليسا مفعولا فيه لأنهما ليسا ظرفا
الحلقة الحادية عشرة
4. (أذهب إلى عملي صباحا) وأعود ظهرا هما ظرفا زمان بمعنى في
5. (وسبحوه بكرة وأصيلا) متضمنان معنى في وهما ظرفا زمان
6. ذهبت ليلة الجمعة
7. مكثت بمكة أسبوعين 
8. (وفوق كل ذي علم عليم)
9. (قد جل ربك تحتك سريا)
10. (وكان وراءهم ملك)
11. (اجلس حيث ينتهي بك المجلس)ظرف مكان مبني على الضم في محل نصب
12. جلس الطلاب مجالس المستمعين
13. لدينا كتب جديدة
14. جلست شرق المسجد
15. (لبثنا يوما أو بعض يوم)
16. (وألفيا سيدها لدى الباب)
17. تفتح المحلات أبوابها نهارا
18. سرت ناحية مكة
19. (وإذا صرفت أبصارهم تلقاء أصحاب النار)
20. (وضعت الكتاب موضع الهاتف) ظرف مكان يصاغ مصاغ العامل
21. (قعدت جنب زيد)
22. سرت وسط السوق
23. (وقفت ثَم)  أي هناك
24. (جلست هنا) اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب على الظرفية 
25. صه الآن
26. سأسافر غدا
27. (ولا تقولن لشئ إني فاعل ذلك غدا إلا أن يشاء الله)
28. (فتجر الأنهار خلالها)
29. ما سعاد غداة البين إذ رحلوا 
30. أنتظر ريثما يخرج المدير
31. خرجت مع زيد
32. خرجت مع الصباح
33. سرت شطر مكة 
34. انتظرتك خارج المسجد
35. استأجرت جوار الحرم
36. (ونقلبهم ذات اليمين)
37. (خالدين فيها أبدا)
38. ألفت كتاب إبان إقامتي
39. قديما – حديثا – ردحا 
كل ما دل على زمان ومكان وتضمن معنى في نصب على الظرفية
بعض الظروف التي تصلح ظرف مكان وزمان حسب ما أضيفة إليه:

1. مع (ذهبت مع زيد)(خرجت مع الصباح)
2. بين (جلست بين المغرب والعشاء)(جلست بين الرجلين)والكثير فيها للمكان
3. عند (وقف عند سور الجامعة)(إنما الصبر عند الصدمة الأولى) والكثير فيها للمكان
4. بعد (سأزورك بعد المغرب)(وقفت بعد زيد)
5. قبل (خرجت قبل المغرب)(جلست قبل الباب)
ظروف المكان المحددة كالجامعة والمسجد فلا تنصب على الظرفية
الحلقة الثانية عشرة
الأسماء التي عرضت دلالاتها على الزمان أو المكان(تنصب على الظرفية وليست ظروف):

1. أسماء العدد المميزة بالزمان أو المكان (سرت عشرين يوما)(سرت ثلاثين فرسخا)
2. كل أو بعض أو نحوهم (نصف – جميع) مضافة إلى الزمان والمكان (سرت كل اليوم)(سرت كل الفرسخ)
3. ما كان صفة لزمان أو مكان ثم حذف الموصوف وأقيمت الصفة مقامة  وأعربت بإعرابه (جلست طويلا من الدهر شرقي الدار)أي جلست زمنا من الدهر  مكانا شرقي الدار (ومن كفر فأمته قليلا) أي زمنا قليلا
4. ما كان مخفوضا(مجرورا) بإضافة زمان أو مكان ثم حذف المضاف وأنيب عنه المضاف إليه وأعرب بإعرابه ( جئتك صلاة العصر) أي جئتك وقت صلاة العصر(آتيك قدوم الحاج) أي وقت قدوم الحاج (انتظرك حلب ناقة) أي مدة حلب ناقة (انتظرك نحر جزور) أي مدة نحر (آتيك طلوع الشمس)
المحذوف غالبا مصدر معين لزمان والمكان قليل مثل (جلست قرب زيد) أي مكان قرب 

5. الألفاظ الجارية مجرى الزمان وهي سمعية (أحقا أنك ذاهب)(غير شك)(جهد رأي)(ظنا مني أنك قائم)
أمثلة :

1. (وأقعدوا لهم كل مرصد)ظرف مكان لأنه أضيف لمرصد وهي مكان الرصد
2. (ما لبثوا غير ساعة) ظرف زمان لأن الموصوف حذف وأقيمت مكانه الصفة
3. (وجه  النهار)ظرف زمان لأنه مضاف إلى زمان
4. (ذات اليمين)ظرف مكان لأنها مضافة اسم مكان
5. (أقمت هذه السنة بمكة)ظرف زمان لأنه مضاف
6. (سأسافر هذا العام للمدينة) ظرف زمان لأنه مضاف
7. (محرمة عليهم أربعين سنة)ظرف زمان لأنه ميز بزمان
8. (فلبث فيهم ألف سنة)ظرف زمان ميز بزمان
9. (خرجت شروق الشمس) ظرف زمان لأنه مضاف
10. (وإدبار النجوم) ظرف زمان لأنه مضاف
الحلقة الثالثة عشرة
ما هو العامل في الظرف (الناصب)؟
1. الفعل (صمت يوم الخميس)
2. الوصف (خالد جالس أمام الدار) اسم فاعل (فالمغيرات صبحا) (زيد مطروح أرضا)اسم مفعول
3. اسم الفعل (ما دل على معنى الفعل ولا يقبل علاماته)(صه – شتان – هيهات )(صه ساعة)
4. المصدر (إنشادك الشعر أمام الحضور رائع)(والوزن يومئذ الحق)(صومك يوما تؤجر عليه) (تحيتهم يوم يلقونه سلام)
حالات الناصب الذي ينصب الظرف من حيث الذكر والحذف:

1. أن يكون مذكورا (امكث هنا أزمنا)
2. أن يكون محذوفا جوازا (متى صمت؟ يوم الاثنين) أي صمت يوم الاثنين
3. أن يكون محذوفا وجوبا 
1. أن يقع الظرف صفة (مررت بطائر فوق غصن) أي مستقر فوق غصن
2. أن يقع الظرف صلة للموصول(رأيت الذي عندك) أي الذي استقر عندك (ولا بد ان نقدر فعل في الصلة)
3. أن يقع الظرف حالا (رأيت الهلال بين السحاب)أي مستقرا بين السحاب
4. أن يقع الظرف خبر (زيد عندك) أي مستقر
ما حكم حذف العامل مع بيان السبب؟
1. (والركب أسفل )الحذف واجب لأنه خبر
2. (لنا اجتماع يوم الخميس) الحذف واجب لأنه وقع صفة
3. (وقف الخطيب فوق المنبر)الحذف واجب لأنه وقع حال
4. (كم سرت؟ فرسخين) الحذف جائز لدلالة المقال عليه
الحلقة الرابعة عشرة
ما الذي يصلح للنصب على الظرفية من أسماء الزمان والمكان؟
1. أسماء الزمان كلها تقبل النصب على الظرفية(المبهم – المختص – المعدود)
2. أسماء المكان لا يقبل منها 
1. المبهم (ما افتقر إلى غيره في بيان صورة مسماه)
1) (أسماء الجهات (أمام - فوق – تحت - نحوها) ما شابهها في عدم التحديد (ناحية- جانب – تلقاء – نحوها)
2) أسماء المقادير (فرسخ – بريد – نحوها)
2. ما أتحدت مادة ومادة عامله (ذهبت مذهب زيد)(وأنا كنا نقعد منها مقاعد للسمع)
فإذا اختلف مادة عن مادة عاملة فلا ينصب على الظرفية إلا ما سمع من العرب مثل (هو مني مقعد القابلة)(وهو مني مزجر الكلب) (هو مني مناط الثريا)مع أن الناصب محذوف وجوبا
هل الظروف دائما تبقى منصوبة على الظرفية؟ (الظروف من حيث التصرف)

1. متصرف(هو ما يفارق الظرفية إلى حالة لا تشبهها) فإذا تضمن معنى في نصب على الظرفية وإلا فلا مثل (ذهبت اليوم إلى الجامعة)(اليوم يوم مبارك)هنا مبتدأ والثانية خبر(اليوم أكملت لكم دينكم)هنا ظرف (هذا يوم الفصل)خبر (إنا نخاف من ربنا يوما) مفعول به(انظرني إلى يوم يبعثون)  مجرورة (أحببت يوم قدومك) مفعول به (سرت نصف اليوم)مضاف إليه 
ومثله (ليلة – صباح )

2. غير متصرف
1. ما لا يفارق الظرفية أبدا مثل (قط – عوذ)
2. ما لا يفارق الظرفية إلا بدخول الجار عليه والجار من خاصة (عند – لدن – قبل )
مثل (أتيتك قبل العصر ) أو من قبل العصر
الحلقة الخامسة عشرة
أمثلة على الظروف غير المتصرفة:

(أين – أنا – ثم – هنا – لدى – حيث – حول – حوالي – متى – أيان – إذا – لما الحينية(بمعنى حين) – ذات مساء – بين –بينما)

أقسام الظروف من حيث الإعراب والبناء:

1. ظروف معربة مثل يوم
2. ظروف مبني مثل حيث
3. ما يعرب ويبنى مثل (قبل وبعد)
المفعول معه 

أن يأتي اسم منصوب بعد واو بمعنى مع(سرت والحائط) أي بمحاذاته 

إذا أمكن العطف بلا ضعف فهو أولى
المفعول معه : اسم فضلة تال لواو بمعنى مع تالية لجملة ذات فعل أو اسم فيه معنى الفعل و حروفه
أو هو اسم منصوب بعد واو بمعنى مع ولم يصح عطفه على ما قبله
الفضة (نا يأتي بعد تام ركني الجملة) والركني إما مبتدأ وخبر أو فعل وفاعل
الأمثلة:

1. سرت والطريق 
2. مات زيد وطلوع الشمس
3. (فأجمعوا أمركم وشركاءكم)
4. استوى الماء والخشبة
أمثلة اختلت فيها بعض جزئيات التعريف:

1. (لا تأكل السمك وتشربَ اللبن) لأنه فعل
2. (سرت والشمس طالعة)لأن ما بعد الواو جملة والواو بمعنى الحال
3. (اشترك زيد وعمرو) لأن ما بعد الواو ليس فضلة
4. (جئت مع زيد) ليس فيها واو
5. (جاء زيد وعمرو قبله) الواو ليست للمعية
6. (كل رجل وضيعته) الواو لم تسبق بجملة 
ما الذي ينصب المفعول معه؟ فيه أقوال
1. ما سبقه من فعل أو شبهه (سرت والنيل)هذا فعل (أنا سائر والنيل ) هنا شبه الفعل وهو اسم الفاعل
2. الواو (الجرجاني )
3. الخلاف (عدم مشاركة ما بعد الواو لما قبلها) فالعامل معنوي (الكوفيين) غير معترف به عند الجمهور
4. فعل محذوف بعد الواو (الزجاج) فيكون مفعولا به
والراجح الأول : وردت عبارات عن العرب مثل (كيف أنت وقصعة من ثريد)(كيف أنت وزيدا)(ما أنت وزيدا) والإشكال أنها لم تسبق بفعل ولا بشبهه والجواب أن أكثر العرب يرفعها 

أما النصب فنقدر فعلا قبل الواو.

الحلقة السادسة عشرة
حالات الاسم الواقع بعد الواو:

1. وجوب العطف إذا فات شرط من شروط التعريف مثل( كل رجل وضيعته) لأن الواو لم تسبق بفعل
2. رجحان العطف إذا أمكن بلا ضعف مثل (جاء زيد وعمرو)(إنهم يراكم هو وقبيله)(اسكن أنت وزوجك) (اذهب أنت وربك)
3. وجوب المفعول معه إذا امتنع العطف من جهة المعنى أو من جهة الصناعة النحوية(مات زيد وطلوع الشمس) لا يصح العطف من جهة المعنى ومثله(استيقظت وأذان الفجر) 
أما جهة القواعد النحوية (مالك وزيدا)لا يصح من جهة القواعد لأنه لا يجوز العطف الضمير المجرور إلا بإعادة الجار 
4. رجحان المفعول معه إذا ضعف العطف من جهة المعنى أو من جهة الصناعة النحوية مثل (فكونوا أنتم وبني أبيكم) وهذا يترجح من جهة المعنى ومثله(كن أنت وجيرانك كالأخوة)
(قمت وزيدا) راجح من جهة الصناعة النحوية لأنه لا ينبغي العطف على ضمير الرفع دون فاصل
5. امتناعهما في بعض الشواهد (علفتها تبنا وماء باردا) فيقدر فعل بعد الواو تقديره وسقيتها 
وقيل يقدر فعل مناسب ينصبهما (أنلتها )

(إذا ما الغانيات برزن يوما وزججن الحواجب والعيون) فيقدر فعل بعد العيون (وكحلن)

وقيل يقدر فعل مناسب ينصبهما (حسن)

الحلقة السابعة عشرة
الاستثناء
مثل (حضر الطلاب إلا محمدا)

أركان جملة الاستثناء :

1. مستثنى
2. أداة
3. المستثنى منه
4. الحكم أو العامل
الاستثناء: هو اسم يخرج من حكم ما قبله بواسطة أداة يقال لها أداة الاستثناء.

أدوات الاستثناء:

(إلا (حرف) – غير – سوى (اسمان) – ليس – لا يكون (فعلان) – خلا – عدا –حاشا (مترددة بين الفعلية والحرفية)

حكم المستثنى بعد إلا:

1. أن يكون الكلام تام موجب(التام ما ذكر فيه المستثنى منه – الموجب ألا يسبق بنفي أو نهي أو استفهام) يجب نصب المستثنى مثل (قرأت الكتاب إلا فصلا) مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة (فشربوا منه إلا قليلا منهم) (الأخلاء يومئذ بعضهم لبعض عدو إلا المتقين) (فجعلهم جذاذا إلا كبيرا لهم) (لننجينه وأهله إلا امرأته)
2. أن يكون الكلام تام غير موجب فيجوز فيه الإتباع ويكون بدل(حركة المستثنى مثل حركة المستثنى منه) ويجوز النصب والأول أرجح مثل (ما حفظت القرآن إلا جزء)(ما فعلوه إلا قليل منهم)(ولا يتلفت منكم أحد إلا امرأتك)(ومن يقنط من رحمة ربه إلا الضالون)(ولم يكن لهم شهداء إلا أنفسهم)
3. أن يكون الكلام مفرغا (غير تام وغير موجب)(يعطى حكمه لو لم توجد إلا) مثل (ما قام إلا محمد) (ما رأيت إلا محمدا)(ولا تقولوا على الله إلا الحق)(وما محمد إلا رسول)(ولا تجادلوا أهل الكتاب إلا بالتي هي أحسن) (إن في صدورهم إلا كبر)(وما الحياة الدنيا إلا متاع الغرور)(وما يلقاها إلا الصابرون)
الحلقة الثامنة عشرة
اضبط المستثنى بالشكل مع بيان سبب الضبط؟
1. ما حضر الطلاب إلا محمد , يجوز الوجهان لأنه تام غير موجب
2. حضر المدعون إلا خالد , يجب النصب لأنه تام موجب
3. ما فهم الدرس إلا علي , يعرب حسب موقعه لأنه مفرغ فيكون مرفوع لأنه فاعل
حكم تقدم المستثنى على المستثنى منه مثل (ما لي إلا محمدا صديق):

يجب نصبه دائما لأن التابع لا يتقدم على المتبوع
الاستثناء المنقطع: هو ما كان فيه المستثنى من غير جنس المستثنى منه مثل (ما وصل المسافرون إلا أمتعتهم)(ما احترقت الدار إلا الكتب)(فسجد الملائكة كلهم أجمعون إلا إبليس)

حكمه : يجب النصب عند الحجازيين ويجوز الإتباع عند التميميين والراجح عندهم النصب
أمثلة : (ما لهم به من علم إلا اتباع الظن)(وما لأحد عنده من نعمة تجزى إلا ابتغاء وجه  ربه)( قل لا أسألكم عليه أجرا إلا المودة في القربى) (ما في الدار أحد إلا الخيام)

حكم المستثنيات المكررة بالنظر إلى اللفظ: 

1. إذا تكررت إلا للتوكيد تلغى (في باب العطف والبدل) مثل (ما جاء إلا محمد وإلا علي) فإنها تلغى (ما جاء إلا الكريم إلا زيد) هذا بدل وتلغى أيضا(ما سرني أحد إلا زيد إلا أدبه)
2. إذا تكررت إلا لغير التوكيد 
1. إن كان الاستثناء مفرغ ترك العامل يؤثر في واحد ونصب ما عداه (ما قام إلا زيد إلا عمرا إلا بكرا) لا يلزم أن يكون الذي يؤثر فيه العامل الأول بل يجوز غيره والأولى أن يكون الأول
الحلقة التاسعة عشرة
2. إن كان الكلام تام موجب فننصبها كلها (حضر الطلاب إلا محمدا إلا بكرا إلا سعدا)
3. إن كان الكلام تام غير موجب يعطى واحد حكمه إذا انفرد وينصب الباقي (ما حضر الرجال إلا زيدا إلا عمرا إلا بكر) فيجوز الإتباع أو النصب في واحد (الأول أو غيره) وينصب الباقي
حكم المستثنيات المكررة بالنظر إلى المعنى:

1. ما لا يمكن استثناء بعضه من بعض (فحكمه بحسب ما قبله فإن كان الأول داخل فما بعده مثله)   مثل (ما حضر القوم إلا بكر إلا محمدا) (فهم المستمعون إلا بكرا إلا عمرا)
2. ما يمكن استثناء بعضه من بعض (الأعداد ):
1. المكررات في حكم المستثنى الأول أو خروجا (له عندي عشرة إلا أربعة إلا واحدا)
2. كل عدد مستثنى مما يلي وهو الصحيح (له عندي عشرة إلا أربعة إلا واحدا)
3. المذهبان محتملان
المستثنى بغير:

الأصل في غير إنها صفة وقد تخرج عن الصفة فتضمن معنى إلا فيستثنى بها 

حكم المستثنى بغير الجر بالإضافة (حفظت القرآن غير سورة)

أما غير فتعامل معاملة المستثنى بإلا (تنصب إن كان الكلام تام موجب ويجوز الوجهين إن كان الكلام تام غير موجب وحسب موقعها إن كان الاستثناء مفرغ)

أما إعرابها فتعرب في غير المفرغ وغير التثنية: أما المفرغ فهي مفعول به
1. أنها حال 
2. أنها اسم استثناء منصوب
المستثنى بسوى :

حكم المستثنى بسوى مجرور بالإضافة (نجح الطلاب سوى طالب)

إعراب سوى :

1. أنها كغير معنى وإعراب (اسم استثناء منصوب أو حال)
2. ظرف مكان لا تخرج إلا في الشعر وهذا قول الجمهور(لا أبتغي جارا سواك) أي مكانك
3. أنها ظرف غالب وكغير قليل (ابن هشام) 
الحلقة العشرون
اضبط المستثنى بالشكل مع بيان السبب:

1. حفظت القرآن سوى سورة البقرة , مجرور بالإضافة لأن ما بعد سوى مجرور دائم أما سوى ظرف مكان أو اسم استثناء منصوب
2. زرت مدن الحجاز غير مدينة , مجرور بالإضافة لأن ما بعد غبر مجرور بالإضافة دائما أما غير فإنها منصوبة لأن الاستثناء تام موجب وهي حال أو اسم استثناء منصوب
اضبط غير فيما يلي :

1. قاموا غير محمد , منصوبة لأن الكلام تام موجب
2. ما قاموا غير محمد , يجوز الوجهان لأن الكلام تام غير موجب
3. ما رسب غير كسول , مرفوعة لأن الاستثناء مفرغ
الاستثناء بليس وبلا يكون :

حضر الطلاب ليس محمدا, حضر الطلاب لا يكون محمدا
حكمه المستثنى النصب على أنه خبر لليس وليكون
(يطبع المؤمن على كل خلق ليس الخيانة والكذب)(ما أنهر الدم فكلوا ليس السن والظفر)(جاءوا لا يكون زياد)(لا شئ أسرع مني ليس ذا عذر)

أما اسم ليس ويكون : ضمير مستتر يعود على اسم الفاعل المفهوم من الفعل السابق
دخلا في الاستثناء من حيث المعنى
الاستثناء  بخلا وعدا وحاشا:

(قاموا خلا زيد) (عدا زيد)(حاشا زيد)

المستثنى يجوز فيه وجهان : 

1. الجر فتكون حروف جر (خرج الرجال عدا محمد) فتكوم عدا حرف جر مبنى على السكون (أبحنا حيهم قتالا وأسرا عدا الشمطاء)
2. النصب على أنها أفعال ماضية جامدة (قام الرجال خلا عديا) خلا : فعل ماضي مبني عل الفتح ومحمد : مفعول به منصوب والفاعل ضمير مستتر(حاشا أبا ثوبان)
إذا دخلت ما عليها فيتعين النصب (قام القوم ما خلا محمدا) لأن ما لا تدخل إلا على الأفعال(ألا كل شئ ما خلا اللهَ باطل)

ولا تدخل ما على حاشا.

اضبط المستثنى بالشكل:

1. قام القوم ليس محمدا , النصب لأنه خبر ليس
2. حضر الطلاب عدا علي , بالجر لأنه مجرور بعدا , ويجوز بالنصب لأن عدل فعل
3. خرج الطلاب لا يكون محمدا, بالنصب لأنها خبر يكون
الحلقة الحادية والثانية والعشرون
الحال 

مثال((جاء زيد راكبا))((لا تقربوا الصلاة وأنتم سكارى))

كيف نميز الحال؟
1. أنه نكرة
2. صاحب الحال معرفة
3. الغرض منها بيان الهيئة  
4. منصوبة دائما
5. تصلح جوابا لكيف؟
6. تكون مشتقة (اسم فاعل – اسم مفعول – صفة مشبهة – أفعل التفضيل – صيغة المبالغة))
7. متحولة أي غير ثابتة على صاحبها (فهو راكب الآن وبعد وقت ليس راكب)
8. تأتي مفردة وجملة 
أركان جملة الحال:

1. الحال
2. صاحب الحال
3. العامل الذي يعمل النصب في الحال
الشواهد والأمثلة:

1. (ثم يصر مستكبرا)
2. (ولا تمش في الأرض مرحا)
3. (اخرج منها مذءوما مدحورا)
4. (وإذا قاموا إلى الصلاة قاموا كسالى))
5. (خرج سعد مسرورا)
6. (ضربت اللص مكتوفا)
7. (خرجت مسرعا)
تعريف الحال: وصف فضلة مذكور لبيان الهيئة 

وهذا (الحال المؤسسة) التي لا تعرف من سياق الجملة
أما الحال المؤكدة فتعرف من سياق الجملة (فتبسم ضاحكا) (ولى مدبرا)

الغرض من الحال: بيان الهيئة
أوصاف الحال:

1. أن تكون منتقلة لا ثابتة وهو غالب (أي عارضة ليست ملازمة لصاحبها)
أمثلة على كونها ثابتة (زيد أبوك عطوفا)(ويوم أبعث حيا)(أنت عبد الله معروفا) (خلق الله الزرافة يديها أطول من رجليها)(شهد الله أنه لا إله إلا هو ...... قائما بالقسط)(وهو الذي أنزل إليكم الكتاب مفصلا) (وخلق الإنسان ضعيفا)(وهو الحق مصدقا)(خلق فلان طويلا)(وهذا بعلي شيخا)

الغالب في الحال المؤسسة الانتقال أما الحال المؤكدة فالغالب فيها الثبوت
2. أن تكون مشتقة لا جامدة غالبا (اسم فاعل – اسم مفعول – صفة مشبهة – مبالغة)
أمثلة (وله الدين واصبا)اسم فاعل (جعلنا له جهنم يصلاها مذموما مدحورا) اسم مفعول (وإنا لنراك فينا ضعيفا) صفة مشبهة (وأرسلنا السماء عليهم مدرارا) صيغة مبالغة
أمثلة على مجيئها جامدة مؤولة بمشتق
· أن تدل على تشبيه مثل (كر زيد أسدا)أسد بمعنى شجاعا (بدت الجارية قمرا)أي مضيئة
· أن تدل على مفاعلة (بعته يدا ليد) يعني متقابضين (كلمته فاه لفي )مشافهة
· أن تدل على ترتيب (أدخلوا رجلا رجلا )أي مرتبين (افتح الصناديق صندوقا صندوقا) (اصعد السلم درجة درجة)
أمثلة على مجيئها جامدة غير مؤولة بمشتق 

· أن تكون موصوفة (تسمى الحال الموطئة) (إنا أنزلناه قرآنا عربيا) (فتمثل لها بشرا سويا)
· أن تكون دالة على سعر(بعته مدا بكذا) (بعت الشاء شاة بدرهم)
· أن تكون دالة على عدد (فتم ميقات ربه أربعين ليلة)
· أن تكون دالة على طور واقع فيه تفضيل (هذا بسرا أطيب منه رطبا)
· أن تكون نوعا لصاحبها (هذا مالك ذهبا)(تسلم قماشك ثوبا)
· أن تكون فرعا لصاحبها (هذا حديدك خاتما)(وتنحتون الجبال بيوتا)
· أن تكون أصلا لصاحبها (هذا خاتمك حديدا)(أأسجد لمن خلقت طينا)
3. أن تكون نكرة لا معرفة وهو لازم
أن جاءت معرفة فسرت بنكرة تفيد معناها مثل (جاء وحده) جاء منفردا 

(وإذا ذكر الله وحده) أي منفردا (رجع عوده على بدءه) أي عائدا (أدخلوا الأول فالأول)أي متربين
(جاءوا الجماء الغفير) أي جميعا (أرسلها العراك)معتركة (ليخرجن الأعزُ منها الأذل)ذليلا 

(افعله جهدك)أي مجتهدا (أطلبه طاقتك)(كلمته فاه إلى قي)أي مشافهة
(جاءوا قضهم بقضيضهم)أي جميعا (جاء الرجال ثلاثتهم)(تفرقوا أيادي سبأ) أي مشتتين
4. أن تكون نفس صاحبها في المعنى
(جاء زيدا ضاحكا) فالضاحك زيد وزيد هو الضاحك ولا تقول (جاء زيد الضحك)

هل يأتي المصدر حالا مع أنه ليس في معنى صاحبه؟
نعم وهو سماعا ولا يقاس عيه والشواهد (جاء زيد وحده)(أرسلها العراك) مصدر معرفة وهو قليل
 (طلع زيد بغتة)(جاء زيد ركضا)(قتلته صبرا) مصدر نكرة وهو أكثر من سابقه
وقيل أنه يقاس عليه في مواضع :

1. قال المبرد إذا كان الحال نوعا من العامل (جاء زيد سرعة) 
2. قال ابن مالك في مواضع 
1. بعد أما (أما علما فعالم)
2. بعد خبر شبه به مبتدأه (زيد زهير شعرا)
3. بعد خبر مقترن بأل الدالة على الكمال(أنت الرجل علما)
من الأمثلة على وقوع المصدر حال:

1. حتى نرى الله جهرة
2. الذين ينفقون أموالهم بالليل والنهار سرا وعلانية
3. وادعوه خوفا وطمعا
4. خرجوا من ديارهم بطرا
5. جئنا بكم لفيفا
6. حملته أمه كرها
7. أدعوا ربكم تضرعا وخفية
الحلقة الثالثة والعشرون
صاحب الحال : الأصل فيه أن يكون معرفة لأنه شبيه بالمبتدأ (علم – ضمير – اسم إشارة – اسم موصول -  معرف بأل)

هل يأتي نكرة ؟
نعم ولكن لابد من مسوغ :

1. أن تتقدم عليه الحال (في الدار جالسا رجل) (هذا قائما رجل) (لمية طلالا موحش)
2. أن يكون مخصوصا :
1. بوصف مثل (أقبل رجل شجاع راكبا)(مر بنا رجل قصير ضاحكا) (ولما جاءهم كتاب من عند الله مصدقا)(في فلك ماخر في اليم مشحونا)
2. إضافة مثل (أقبل طالب علم ضاحكا)(سمعت قراءة رجل مرتلة)(في أربعة أيام سواء) 
3. معمول مثل (عجبت من ضرب أخوك شديدا)
3. أن يكون مسبوقا 
1.  بنفي (ما جاء أحد راكبا) (وما أهلكنا من قرية إلا ولها كتاب معلوم)
2. بنهي (لا يخرج أحد منفردا) (لا يأتي طالب متأخرا) (لا يبغ امرؤ على امرؤ مستسهلا)
3. باستفهام (هل جاء أحد راكبا)
4. أن تكون الحال جملة مقرونة بالواو (أو كالذي مر على قرية وهي خاوية)(وعسى ان تكرهوا شيئا وهو خير لكم)

قد تقع الحال نكرة بدون مسوغ في مواضع قليلة من كلامهم مثل :

(عليه مائة بيضا)(وصلى وراءه رجال قياما)

الحلقة الرابعة والعشرون
أحوال الحال مع صاحبها من حيث التقدم والتأخر:

1. أن يجوز التقدم والتأخر (وهو الأصل ) جاء زيد راكبا أو جاء ضاحكا زيد
2. أن تتأخر عنه وجوبا :
1. أن تكون محصورة (ما جاء رجل إلا راكبا)(وما نرسل المرسلين إلا مبشرين)
2. أن يكون صاحبها مجرور بحرف جر غير زائد(مررت بهند جالسة)(وأتوا به متشابها)
ومعنى حرف جر غير زائد (أصلي)

وقد أجاز بعض النحويين تقدم الحال على صاحبها المجرور(وما أرسلناك إلا كافة للناس) 

4. أن يكون صاحبها مجرور بالإضافة (أعجبني وجهها مسفرة)
5. أن يكون عاملها حرف من حروف المعاني (حرف التشبيه أو التمني) (كأنك أخوك مقبلا) أو فعلا جامدا (ما أطيب زيدا رئيسا)
3. أن تتقدم عليه وجوبا:
أن يكون صاحبها محصورا (ما جاء راكبا إلا علي)

هل يأتي صاحب الحال مضافا إليه ؟
نعم في ثلاثة مواضع:

1. أن يكون المضاف بعض المضاف إليه (ونزعنا ما في صدورهم من غل إخوانا)(أيحب أحدكم لحم أخيه ميتا)
2. أن يكون المضاف كبعض المضاف إليه (ثم أوحينا إليك أن اتبع ملة إبراهيم حنيفا)(أفرحني نجاح محمد متفوقا)
3. أن يكون المضاف عامل في الحال(إليه مرجعكم جميعا)(أعجبني مجيئك مسرعا)
الحلقة الخامسة والعشرون
أحوال الحال مع عاملها من حيث التقديم والتأخير:

1. جواز تقدمها عليه وتأخرها عنه (وهو الأصل ) وهذا يكون
1.  إذا كان العامل فعل متصرف مثل(جاء زيد راكبا أو راكبا جاء زيد)(خشعا أبصارهم يخرجون) والأصل يخرجون خشعا أبصارهم (شتى تأوب الحلبة) والأصل تأوب الحلبة شتى
2. صفة تشبه الفعل المتصرف (زيد منطلق مسرعا أو زيد مسرعا منطلق)
2. أن تتقدم وجوبا 
إذا كان لها صدر الكلام استفهام (كيف جاء زيد) (كيفما تقعد أقعد)

3. أن تتأخر عنه وجوبا:
1. أن يكون العامل فعلا جامدا (ما أطيب الهواء باردا)
2. أن يكون العامل صفة تشبه الفعل الجامد (اسم التفضيل)(هذا أفصح الناس خطيبا)
ويستثنى منها (هذا بسرا أطيب منه رطبا ) التفضيل على نفس الشئ
3. أن يكون العامل مصدرا مقدرا بالفعل وحرف المصدر (أعجبني اعتكاف أخيك صائما)أي أن اعتكف أخوك صائما
4. أن يكون العامل اسم فعل مثل (صه أوه شتان آمين دراكي تراكي)(نزالي مسرعا)
5. أن يكون العامل مضمنا معنى الفعل دون حروفه (اسم الإشارة وكأن وليت) 
(فتلك بيوتهم خاوية) (كأن قلوب الطير رطبا ) (ليت هندا مقيمة)

ويستثنى إذا كان العامل جار ومجرور (سعيد في هجر مستقرا) فيجوز سعيد مستقرا في هجر
6. أن يكون العامل غير ما تقدم وعرض له مانع 
(لأصبر محتسبا) العارض لام الابتداء
(لاعتكفن صائما) العارض لام القسم 

الحلقة السادسة والعشرون
هل يجوز تعدد الحال ؟
نعم لشبهها بالخبر والنعت
صور تعدد الحال:

1. أن تتعدد وصاحبها مفرد (جاء زيد راكبا ضاحكا)(لرأيته خاشعا متصدعا)(فرجع موسى إلى قومه غضبا أسفا) وأنكر بعضهم تعدد الحال وجعل الثانية صفة أو حال من الضمير المستتر(والصحيح جواز تعدد الحال)
2. أن تتعدد وصاحبها متعدد
1. أن يتحد لفظ الحال (فيثنى لفظ الحال وجمع)(جاء زيد ومحمد راكبين)(وسخر لكم الشمس والقمر دائبين)(وسخر لكم الشمس والقمر والنجوم مسخرات)(فأرسلنا عليهم الطوفان والجراد ....... آيات مفصلات )
2. أن يختلف لفظ الحال (يفرق الحال بلا عطف) (لقيته مصعدا منحدرا) الأول للصاحب الثاني والثاني للأول, وإن أمن اللبس فلا بأس(لقيت هندا مصعدا منحدرة)(الذين تتوفاهم الملائكة طيبين يقولون سلام عليكم)
أنواع الحال:

1. مؤسسة(لا يستفاد معناها بدونها) (جاء زيد راكبا) وهي الغالب في الحال
2. مؤكدة (يستفاد معناها بدونها) (ولى زيد مدبرا)
1. مؤكدة لعامها (إما لفظا ومعنى (وأرسلناك للناس رسولا) , أو معنى فقط (فتبسم ضاحكا)(ولا تعثوا في الأرض مفسدين)
2. مؤكدة لصاحبها (لآمن من في الأرض كلهم جميعا)
3. مؤكد لمضمون جملة مكونة من اسمين معرفتين جامدين(زيد أبوك عطوفا)
الحلقة السابعة والعشرون
أنواع الحال من حيث تركيبها اللفظي:

1. مفردة (ما ليست جملة ولا شبه جملة) (جاء الرجلان مسرعين)(إن الإنسان خلق هلوعا)
2. شبه جملة (الجار والمجرور أو الظرف)(فخرج على قومه في زينته)(رأيت الهلال بين السحاب – قال للملأ حوله) والصحيح أن الحال متعلقهما المحذوف
3. جملة (اسمية أو فعلية)(الجمل بعد المعارف أحوال)
شروط الجملة التي تقع حالا:

1. أن تكون خبرية (تحتمل الصدق والكذب)
2. أن لا تكون مصدرة بدليل استقبال (كالسين – سوف)
3. أن تكون مرتبطة بالجملة التي قبلها (بالواو – الضمير – الواو والضمير)
(جاء زيد والشمس طالعة) (لئن أكله الذئب ونحن عصبة) الرابط الواو
(رأيت الطفل يضحك) الرابط الضمير المستتر(اهبطوا بعضكم لبعض عدو)(ترى الذين كذبوا على الله وجوهم مسودة) الرابط الكاف والثانية الهاء
(ألم تر إلى الذين خرجوا من ديارهم وهم ألوف)الرابط الواو والضمير
(والسماء بنيناها بأيد وإنا لموسعون)الرابط الواو ونا
(أقرب ما يكون العبد من ربه وهو ساجد) الرابط الواو والضمير
(فلا تموتن إلا وأنتم مسلمون)الواو والضمير
(جاء زيد وهو ناو رحلة) الواو والضمير
الحلقة الثامنة والعشرون
متى يجب الإتيان بواو الحال؟
قبل قد إذا دخلت على الفعل المضارع (لم تؤذونني وقد تعلمون أني رسول الله إليكم)

متى يمتنع الإتيان بواو الحال؟
1. أن تقع الجملة الحالية بعد عاطف (فجاءها بأسنا بياتا أو هو قائلون)
2. أن تقع الجملة الحالية مؤكدة لمضمون الجملة السابقة ( هو الحق لاشك فيه)(ذلك الكتاب لا ريب فيه)
3. أن تكون الجملة الحالية مصدرة بفعل ماض تال إلا (ما تكلم إلا ضحك)(ما يأتيهم من رسول إلا كانوا به يستهزئون)(ما تسألني إلا قلت حقا) وهذا رأي ابن هشام وأجاز ابن مالك واستشهد (إلا وكان لمرتاع بها أزرا)
4. أن تكون الجملة الحالية بمصدرة بجملة حالية مصدرة بأو (لأكرمنه ذهب أو مكث)
5. أن تكون الجملة الحالية مصدرة بفعل مضارع منفي بلا(وما لنا لا نؤمن بالله)(خالدين فيها لا يخفف عنهم العذاب)وهذا رأي ابن هشام  وأجاز ابن مالك واستشهد (يومئذ يود الذين كفروا وعصوا الرسول لو تسوى بهم الأرض ولا يكتمون الله حديثا)(ولا تخافون أنكم أشركتم بالله)(وكنت ولا ينهنهني الوعيد)
6. أن تكون الجملة الحالية مصدرة بفعل مضارع منفي بما(مسخرات في جو السماء ما يمسكهن إلا الله)( عهدك ما تصوبوا) وهذا أيضا رأي ابن هشام وأجاز ابن مالك واستشهد (وإذا اعتزلتموهم وما يعبدون إلا الله)(ليمكروا فيها وما يمكرون إلا بأنفسهم)
7. أن تكون الجملة الحالية مصدرة بفعل مضارع مثبت (أقبل محمد يجري))(ولا تمنن تستكثر) وقيل يجوز إتيان الواو مع المضارع المثبت واستشهدوا (نؤمن بما أنزل علينا ويكفرون بما وراءه)(ولقد خلقنا الإنسان ونعلم ما توسوس) (فستذكرون ما أقول لكم وأفوض أمري)
الحلقة التاسعة والعشرون
حذف عامل الحال:

1. يحذف جوازا   
1. إذا دل عليه دليل حالي(كأن تقول للقادم من الحج مأجورا) أي رجوعا
2. أو مقالي ( أيحسب الإنسان أن لن نجمع عظامه بلى قادرين) يعني أن نجمع (فرجالا أو ركبان) أي صلوا
2. يحذف وجوبا
1.  قياسا 
1) الحال التي تسد مسد الخبر (ضربي زيدا قائما)أي حاصل إذا كان قائما
2) الحال المؤكدة لمضمون الجملة (زيد أبوك عطوفا) أي أحقه عطوفا
3) الحال التي يبين بها إزدياد أو نقص تدريجيا (تصدق بدرهم فصاعدا)
4) ما ذكر للتوبيخ (أقاما وقد قعد الناس)
2. سماعا 
مثل (هنيئا لك)

التمييز :

مثل (اشتريت عشرين كتابا)

كيف أميز التميز؟
1. أنه منصوب
2. أنه نكرة 
3. بمعنى من
4. وظيفته يرفع الإبهام
5. جامد
التميز : اسم نكرة بمعنى من مبين إبهام اسم أو نسبه 

أنواعه:

1. يميز مفرد مثل (اشتريت عشرين كتابا)
2. تميز نسبة مثل (طاب محمدا نفسا) (اشتعل الرأس شيبا)
حكمه : النصب فقط
ناصبه  (عامله)

1. المبين لإبهام اسم(مفرد) فعامله هو ذلك الاسم (أخذت في الامتحان تسعين درجة)
2. المبين لإبهام نسبة فعامله الفعل أو شبه (طاب محمد نفسا)(زيد كريم خلقا)
ما هي الأسماء المفردة التي يقع بعدها الاسم المفرد؟
1. الأعداد (من 11-99) (إني رأيت أحد عشر كوكبا)(تسع وتسعون نعجة)
2. المقدار (المساحة والكيل والوزن  ونحوه) (اشتريت قفيزا برا)(بعت منوين تمرا)(عندي فدان قصبا)
3. ما يشبه المقدار (من يعمل مثقال ذرة خيرا)(ولو جئنا بمثله مددا) (أنفق أحدكم مثل أحد ذهبا)
4. ما كان فرع للتميز (هذا خاتم حديدا)(هذا باب خشبا)
هل يجوز جر التميز المفسر للمفرد بالإضافة؟
يجوز إلا إذا كان المبهم عددا وإلا إذا كان التمييز مضافا(لو أنفق الكافر ملئ الأرض ذهبا لم يقبل منه)
الحلقة الثلاثون
من مواضع التمييز المبين لإبهام للنسبة:

1. بعد ما يفيد التعجب (ما أشجعه رجلا) (أكرم به أبا) (لله دره فارسا)
2. بعد اسم التفضيل (محمد أحسن الناس خلقا) 
النسبة المبهمة التي يبينها التمييز :

1. نسبة الفعل للفاعل(محمول عن الفاعل) (واشتعل الرأس شيبا)
2. نسبة الفعل للمفعول به(محمول عن المفعول) (وفجرنا الأرض عيونا)
جر التميز بمن جائز (عندي شبر من أرض ) إلا في ثلاث مسائل:

1. تمييز العدد (تصدقت بعشرين ريالا)
2. ما كان محول عن المفعول به (غرست الأرض شجرا)
3. ما كان فاعلا في المعنى (صناعة مثل (طاب زيد نفسا) – مضاف غير الفاعل (زيد أكثر مالا))
حكم تقدم التمييز على عامله:

· إذا كان العامل اسما (عندي خمسون رجلا) أو فعلا جامدا (ما أحسن زيدا رجلا) فلا يجوز تقديم التمييز
· إذا كان العامل فعلا متصرفا فيجوز ولكنه نادر مثل (أنفسا تطيب بنيل المنى وداء المنون)
مقارنة بين الحال والتمييز:

أولا : يتفق الحال والتمييز في أن كلا منها (فضلة – نكرة – منصوب)

ثانيا : يختلفان في 

1. أن الحال مشتق والتمييز جامد
2. أن الحال يقع مفردا وجملة وشبه جملة أما التمييز لا يكون إلا مفردا
3. أن الحال وظيفته بيان الهيئة أما التمييز فيوضح المبهم قبله
4.أن الحال على معنى في أما التمييز فعلى معنى من
جميع الأسئلة الى الفصل الثاني من عام 1431 مع اجوبتها

والاجوبة  غير دقيقة ويجب مراجعتها

1.  الفعل فرح 
( متعد - لازم - لايوصف بتعد ولالزوم)
2. اقصى مايتعدى اليه الفعل
( واحد - اثنين - ثلاثه -اربعه) 
3. يجب حذف ناصب المفعول به في باب
التحذير والاغراء- الاختصاص - الاشتغال - جميع ما ذكر
4. فأجمعو أمركم وشركاءكم .. شركاءكم
مفعول به - مفعول مطلق - مفعول معه 
5. اشترك زيد و عمروُ
يجب العطف- بترجح العطف - يجب المفعول معه - يترجح المفعول معه 
6. فجعلهم جذاذا إلا كبيراً لهم )) الاستثناء
تام موجب - تام غير موجب - مفرغ 
7. حفظت القران غير سورة 
غيرُ - غيرَ – 
8. ما حضر الطلاب إلا محمد
محمداً - محمد َ - يجوز النصب و الرفع 
9. حكم المستثنى ب خلا وعدا 
النصب - الجر - يجوز النصب والجر 
10. من أوصاف الحال
مشتقة - جامدة - ثابته 
11. ونزعنا ما في صدورهم من غل 
المضاف بعض المضاف إليه - كبعض المضاف إليه- عامل في الحال 
12. ولا تعثوا في الأرض مفسدين الحال مؤكدة
لعاملها - لصاحبها - لمضمون الجملة الحل 
13. من مواضع حذف ناصب المفعول به
التحذير والاغراء -الاشتغال - الاختصاص- جميع ما ذكر 
14. فرح جذلا النائب عن المفعول المطلق 
صفة المصدر - المرادف للمصدر - المشارك له في مادته 
15. المتفق على جواز تثنيته وجمعه المفعول المطلق
المؤكد - المبين للعدد - المبين للنوع 
16. شكراً
مفعول به - مفعول مطلق - حال - تمييز الحل مفعول مطلق
17. طلبت العلم ابتغاء مرضاة الله الأكثر في ( ابتغاء)
النصب - الجر - يتساوى الأمران 
18. فمن يعمل مثقال ذرة خيراً يره( خيرا)
حال - تمييز للمفرد - تمييز لنسبة 
19. عند
ظرف متصرف - غير متصرف - ليس ظرف الحل غير متصرف
20. سرت عشرين يوماً (عشرين) ظرف
صح - خطأ 
21. تحيتهم يوم يلقونه سلام )) الناصب للظرف
الفعل - الصفة - المصدر 
22. جلست مجالس العلماء ( مجاس )
ظرف مكان - ظرف زمان 
23. إنا أنزلناه قرىنا عربيا .. الحال
مشتقة - جامدة مؤوله بمشتق - جامدة غير مؤولة بمشتق 
24. التمييز .. بمعنى
من - في – على
25. فإن جهنم جزاؤكم جزاء موفوراً ... العامل في المفعول المطلق
الفعل - الوصف - المصدر 

(
//ما ينصب المفعول به بنفسه يسمى :


متعديا


مجاوزا


متعديا ومجاوزا



2/الفعل ليس:


متعد


لازم


لا يوصف بتعد ولا لزوم



3/أقصى ما يتعدى إليه الفعل:


مفعول واحد


مفعولان


ثلاثة مفاعيل


اربعة مفاعيل



4/ ناصب المفعول به 


يجب حذفه


يمتنع حذفه


يحذف جوازا



5/محمد مسرورٌ سروراً كبيراً (سرورا) مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحه


صح


خطأ



6/ (فرحت جذلا) الذي ناب عن المصدر في الأنتصاب على المفعولية المطلقه في هذا المثال:


صفة المصدر


المرادف للمصدر


المشارك في مادته



7/ من مواضع نيابة المصدر عن فعله في باب المفعول المطلق:


ان يقع بعد الاستفهام


ان يقع موقع الامر


ان يقع موقع الدعاء


جميع ما ذكر



8/ حكم حذف ناصب المصدر في قولك سفرا سعيدا 


واجب


جائز



9/ جئتك محبتك أياي ، لا يجوز نصب (محبه) على المعفول لاأجله لاختلال شرط :


المصدرية


القلبية


الاتحاد في الوقت


الاتحاد في الفاعل



10/ زرتك حبا لك ، الاكثر في حبا 


النصب على المعول له


الجر بالحرف


يستوي الأمران



11/ حكم ظرف الزمان او المكان 


الرفع 


النصب


الجر


يختلف بحسب موقعه




12/ هذا السؤال لم اكتبه (سقط سهوا) المعذره.




13/صمت يوم الخميس الناصب للظرف هو


الفعل صام


تاء الفاعل


كلمة الخميس


محذوف



14/ الظرف الذي لا يفارق الظرفيه اصلا او يفارقها إلى الجر بالحرف يسمى ظرفا:


متصرف


غير متصرف



15/ جاء زيد وعمروٌ قبله ، لا يصح نصب : عمرو على انه مفعول معه والسبب ان:


الواو لم تسبق بجمله


الواو ليست للمعيه


ما يعد الواو ليس فضله



16/ الاستثناء المفرغ هو :
ما لم يذكر فيه المستثنى منه



ما سبقه نفي او شبهه

غير التام وغير الموجب




17/ اذا كان الاستثناء تاما موجبا فإن المستثنى 


يجب نصبه


يجوز فيه النصب والاتباع



18/ ما قام غير محمد ، الضبط الصحيح لـ( غير ) 


غيرُ


غيرَ


غيرِ



19/ حكم المستثنى بخلا وعدا


الرفع


النصب


الجر


جواز النصب والجر



20/ حكم الحال:


الرفع


النصب


الجر


النصب وقد ترفع



21/ اقبل رجل شجاع راكبا: جاء صاحب الحال نكره 


لانه وصف


لانه اضيف


لانه لم يسبق بنفي



22/ اعجبني اعتكاف اخيك صائماً ، تقدم الحال على عاملها:


جائز 


واجب


ممتنع (لم أجد الجواب)

)

23/ (لأمن من في الأرض كلهم جميعاً) الحال


مؤكده لعاملها


مؤكدة لصاحبها


مؤكده لمضمون الجمله



24/ اذا كان التمييز مبينا لإيهام اسم فناصبه هو


الاسم المبهم


الفعل


الجمله



25/ ما احسن زيداً ادباً ، جر التمييز بـ(من) في هذا المثال:


جائز


واجب


ممتنع
**
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